

Ne jamais se fermer au Saint-Esprit

Jusqu'au chapitre 12 de l'Évangile de Matthieu, quatre aspects cruciaux sont mis en lumière : Jésus comme Messie promis, Son message central du Royaume des Cieux, l'obstacle du péché et les oppositions rencontrées.

Le chapitre 12 souligne l'importance de répondre positivement aux invitations du Saint-Esprit, tout en avertissant des conséquences du rejet et du blasphème contre celui-ci. À travers des exemples concrets et des références bibliques, le texte invite à une réflexion profonde sur la foi, la transformation personnelle et l'engagement envers Dieu.

Passage : Évangile de Matthieu 12. 14 - 45 (Bible S21 [Société Biblique de Genève](#) & [La Maison de la Bible](#))
[Eglise Evangélique Action Biblique Lausanne Renens](#), 4 mai 2025
Prédicateur: Patrice Berger

Versets clefs

Matthieu 12. 18-21

*18 Voici mon serviteur que j'ai choisi,
mon bien-aimé qui a toute mon approbation.*

*Je mettrai mon Esprit sur lui,
et il annoncera la justice aux nations.*

*19 Il ne contestera pas,
il ne criera pas,
et personne n'entendra sa voix dans les rues.*

*20 Il ne cassera pas le roseau abîmé
et n'éteindra pas la mèche qui fume encore,
jusqu'à ce qu'il ait fait triompher la justice. 21 Les nations espéreront en
son nom.*

Matthieu 12. 21

24 Lorsque les pharisiens entendirent cela, ils dirent:

«Cet homme ne chasse les démons que par Béezéboul, le prince des démons.»

Matthieu 12. 30

30 Celui qui n'est pas avec moi est contre moi, et celui qui ne rassemble pas avec moi disperse.

Matthieu 12. 32

32 Celui qui parlera contre le Fils de l'homme, cela lui sera pardonné; mais celui qui parlera contre le Saint-Esprit, le pardon ne lui sera accordé ni dans le monde présent ni dans le monde à venir.

Matthieu 12. 37

37 En effet, d'après tes paroles tu seras déclaré juste et d'après tes paroles tu seras condamné.»

Jean 16. 8

et, quand il sera venu, il convaincra le monde en ce qui concerne le péché, la justice et le jugement.

Mots clefs

Évangile de Matthieu

Messie

Royaume des Cieux

Péché

Opposition

Saint-Esprit

Guérison

Pharisiens

Blasphème

Relèvement

Invitation

Condamnation

Fanatisme

Disciple

Salut

Suivi de l'évangile e Matthieu

Ces derniers temps, nous sommes dans la lecture suivie de l'évangile de Matthieu pour ces temps de prédication.

4 aspects importants

C'est très intéressant parce que nous avons vu comment le Saint-Esprit a conduit Matthieu à montrer :

- 1) Que Jésus est le Messie promis dans les nombreuses prophéties de l'AT.
- 2) Le message principal de Jésus, c'est le Royaume des Cieux. Invitation à y entrer et à se comporter dès maintenant comme un citoyen de ce Royaume.
- 3) Problème : il y a quelque chose qui y fait obstacle, le péché...
- 4) Depuis que Jésus l'a dénoncé, et montré qu'il en est la solution, il s'en suit une série d'opposition qui prennent à chaque fois un prétexte pour ne pas emboîter le pas derrière Jésus.

Exemples :

- le bien que Jésus fait, ça ne va pas, il y a trop de proximité avec les personnes abimées par la vie ;
- faire le bien un jour de sabbat, c'est intolérable : il ne faut faire du bien que les jours ouvrables, [du style, pas le droit de faire de guérisons le 1er mai \(fête du travail\)](#) ;
- délivrer quelqu'un tenu par le monde occulte serait le signe que Jésus est du monde occulte.

C'est ce que nous allons voir aujourd'hui.

Attention à l'escalade, à l'engrenage de vos attitudes

Attention, Jésus va souligner à ses opposants :

Vis-à-vis de Jésus

« Votre mauvaise foi, n'est pas juste une opposition à ma personne, pour ça encore, il peut y avoir du pardon pour cela. »

Vis-à-vis du Saint-Esprit

« Mais votre opposition se braque finalement à l'action du Saint-Esprit qui vous invite au changement et à entrer dans le Royaume des Cieux. »

Décisif

« Si vous ne donnez pas accès à l'invitation du Saint-Esprit, vous resterez en l'état et vous serez perdus à jamais. »

Lecture

Bon là, je le dis avec mes mots, mais c'est évidemment beaucoup mieux dit dans l'évangile et je vous propose de lire le passage :

Matthieu 12

14 Les pharisiens sortirent et tinrent conseil sur les moyens de le faire mourir.

Tout ça parce que Jésus a guéri une personne le jour du sabbat...
Quand on refuse l'éclairage de Jésus et sa main tendue, on devient souvent des intégristes dangereux qui font n'importe quoi au nom de leurs spiritualité, religion ou de l'idéologie.

Matthieu 12

15 Jésus le sut et s'éloigna de là. Une grande foule le suivit.

Il guérit tous les malades

Jésus démontre la priorité de la bonté, plutôt que de faire tourner la machine religieuse (voir Matthieu 12. 7 & 11. 4-5).

Matthieu 12

16 et leur recommanda sévèrement de ne pas le faire connaître,
17 afin que s'accomplisse ce que le prophète Esaïe avait annoncé:

*18 Voici mon serviteur que j'ai choisi,
mon bien-aimé qui a toute mon approbation.*

*Je mettrai mon Esprit sur lui,
et il annoncera la justice aux nations.*

*19 Il ne contestera pas,
il ne criera pas,
et personne n'entendra sa voix dans les rues.*

(C'est pour cela que la prophétie est rappelée. Jésus guérit sans faire un tapage médiatique.)

*20 Il ne cassera pas le roseau abîmé
et n'éteindra pas la mèche qui fume encore,
jusqu'à ce qu'il ait fait triompher la justice. 21 Les nations espéreront en
son nom.*

L'oeuvre du Serviteur, du Messie (Jésus) est ici rappelée au travers de cette prophétie accomplie en Jésus. Plusieurs lignes directrices de Son oeuvre sont évidentes :

- accompagner de l'Esprit de Dieu ;
- justice (certainement faire justice par rapport au péché, d'où l'idée du « **triomphe de la justice** », verset 21) ;
- justice universelle et espoir pour toutes les nations ;
- Il ne cherche pas la polémique et la confrontation belliqueuse ;
- Il n'enfoncé pas mais Il est là pour relever même le tout petit peu de vie, de sens qui reste chez les personnes blessées.

Pas de tapage

Si Jésus ne veut pas qu'on fasse du tapage médiatique en relation avec Ses guérisons, c'est parce que :

- ça été annoncé prophétiquement ;
- parce que d'avance, Dieu savait que les bénédictions du Messie seraient instrumentalisées par ceux qui s'opposent pour continuellement discréditer la belle action de Dieu par Son Esprit ;
- de plus, quand Jésus attestera ouvertement Son identité et donc toute la signification de Sa mission, Il sera crucifié.

**Luc 23. 3 Pilate lui demanda: «Es-tu le roi des Juifs?»
Jésus lui répondit: «Tu le dis.»**

Pour l'heure dans cette partie du ministère de Jésus, c'est à chacun qui est confronté à Ses bénédictions de se faire lui-même sa propre idée de qui est Jésus.

Matthieu 12

22 Alors on lui amena un démoniaque aveugle et muet, et il le guérit, de sorte que le muet parlait et voyait.

**23 Toute la foule disait, étonnée:
«N'est-ce pas là le Fils de David?»**

Pour l'époque, ça veut dire : « le Messie », c'est pour cela que les pharisiens réagissent.

24 Lorsque les pharisiens entendirent cela, ils dirent:

«Cet homme ne chasse les démons que par Béezéboul, le prince des démons.»

25 Comme Jésus connaissait leurs pensées, il leur dit:

«Tout royaume confronté à des luttes internes est dévasté, et aucune ville ou famille confrontée à des luttes internes ne peut subsister.

26 Si Satan chasse Satan, il lutte contre lui-même.

Comment donc son royaume subsistera-t-il?

On dirait maintenant : « qu'on se tire une balle dans les pieds » !

27 Et si moi,

je chasse les démons par Béezéboul,

vos disciples,

par qui les chassent-ils?

C'est pourquoi ils seront eux-mêmes vos juges.

28 Mais

si c'est par l'Esprit de Dieu que je chasse les démons,

alors le royaume de Dieu est venu jusqu'à vous.

29 Ou encore, comment quelqu'un peut-il entrer dans la maison d'un homme fort et piller ses biens,

s'il n'a pas d'abord attaché cet homme fort? Alors seulement il pillera sa maison.

Un raisonnement qui va se retourner contre eux

Votre mécanisme de rejet vous pousse à des raisonnements stupides.

C'est pour cela que Jésus poursuit leur raisonnement

- « *Si moi (Jésus) qui ait fait moult démonstrations de l'appui de Dieu au travers de mes miracles, mes délivrances, mes guérisons, je le fais par la puissance de Béezéboul, Messieurs les religieux, que dire des actions de vos disciples qui n'ont pas fait les mêmes démonstrations de puissances extraordinaires ?* »

« *Votre argumentation va se retourner contre vous...* »

Pour vaincre, il faut maîtriser son adversaire, ne pas s'en faire un allié

De plus, il est évident qu'il faut maîtriser, avoir le dessus sur le monde occulte, si on veut en faire façon...

Comme le montre l'image de l'homme maîtrisé pour dévaliser sa maison.

Il faut être plus fort, supérieur, être de Dieu, pas du même bord, pas de la même inspiration...

Il faut choisir son camp

La conclusion, Jésus la donne au verset 30. Le monde occulte n'est pas dans le même camp que Jésus. Il va falloir choisir, vous aussi...

Matthieu 12. 30a

30 Celui qui n'est pas avec moi est contre moi, et celui qui ne rassemble pas avec moi disperse.

Votre attitude vous condamne

Mais pire que la stupidité de votre argumentation,

- votre à priori de rejet,
- votre opposition systématique

sont en train de vous condamner irrémédiablement...

Matthieu 12

31 C'est pourquoi je vous dis:

Tout péché, tout blasphème sera pardonné aux hommes, mais le blasphème contre l'Esprit ne leur sera pas pardonné.

32 Celui qui parlera contre le Fils de l'homme, cela lui sera pardonné; mais celui qui parlera contre le Saint-Esprit, le pardon ne lui sera accordé ni dans le monde présent ni dans le monde à venir.

Jésus et le Saint-Esprit oeuvrent ensemble

Un peu plus haut au verset 18, dans la prophétie d'Esaïe, il a été rappelé que Jésus oeuvre avec l'Esprit pour inviter au relèvement par Jésus dans le Royaume des Cieux.

Refuser en blasphémant

Dans leurs refus, ils blasphèment en disant que l'action du Saint-Esprit est en fait celle de Satan. Ils se ferment ainsi à la main tendue de Dieu, à l'action directe que Dieu veut faire dans leurs

vies. Donc, ils restent au même stade, c'est à dire sous la condamnation de Dieu pour maintenant et pour toujours...

Ils se ferment à réfléchir honnêtement

Attention, votre idéologie religieuse fanatique vous formate a réagir toujours négativement sans discernement même si l'Esprit de Dieu vous invite à réfléchir honnêtement !

Il ne peut sortir que des choses négatives

Au final, leur fanatisme religieux les conduit à être à côté de la plaque et produit de la méchanceté ; et forcément, ce qu'ils vont dire ne sera que le reflet de cette méchanceté ; et forcément leurs actions, leurs décisions le reflèteront.

Matthieu 12

33 Dites que l'arbre est bon et que son fruit est bon,

ou

bien dites que l'arbre est mauvais et que son fruit est mauvais, car on reconnaît l'arbre à son fruit.

34 Races de vipères,

comment pourriez-vous dire de bonnes choses, mauvais comme vous l'êtes?

En effet,

la bouche exprime ce dont le cœur est plein.

35 L'homme bon tire de bonnes choses de son bon trésor

et l'homme mauvais tire de mauvaises choses de son mauvais trésor.

36 Je vous le dis:

le jour du jugement,

les hommes rendront compte de toute parole inutile qu'ils auront prononcée.

37 En effet,

d'après tes paroles tu seras déclaré juste et d'après tes paroles tu seras condamné.»

L'importance des réponses exprimées

Ce passage rappelle l'importance des réponses exprimées aux invitations du Saint-Esprit

- pour reconnaître que Jésus est le Messie

- et que Lui seul permet l'entrée dans le Royaume des Cieux ;
- pour que nous ressemblions de plus en plus à ces citoyens du Royaume des Cieux, à Jésus tout simplement.

C'est le travail continu de l'Esprit de Dieu.

Que retenir ?

Qu'est-ce que nous allons retenir de ce texte ?

Petit outil que je m'applique.

LA BASE AVEC LE TEXTE BIBLIQUE

4 choses importantes face au texte biblique

- **Dieu**
 - **de Son royaume**
- **L'homme / nous**
 - **objectif disciples**
- **Qu'est-ce que cela me pousse à faire ?**
- **Qu'est-ce que cela me pousse à transmettre ?**

1) Qu'est-ce que j'apprends de Dieu (Jésus, de Dieu, du Saint-Esprit) ?

Jésus largement au dessus du monde occulte

La confrontation avec le monde occulte nous révèle plusieurs choses.

Plus puissant que satan

Jésus n'a aucune connivence avec lui (1 Jean 1. 5). Il est largement au dessus du sous-monde puisqu'il le maîtrise.

Rien de surprenant, Jésus est Dieu.

Dieu totalement Souverain sur satan

Et Dieu montre au début du livre de Job (chapitre 1), qu'Il est totalement Souverain sur satan. L'action de l'ennemi de Dieu ne peut jamais surprendre ou déborder Dieu. Dieu est au contrôle.

Pas de yin et yang Jésus / Satan

Petit rappel, Jésus est Dieu. C'est Lui qui crée.

Le monde occulte fait partie de la création

Jésus est Créateur

Le monde occulte fait partie de la création, mais malheureusement *créé parfait*, il s'est rebellé.

Pas du tout la même dimension

En cela, il n'y a pas de yin et yang Jésus / Satan.

[Image du foot.](#)

[Satan n'est pas en deuxième division et Jésus en première, si on prenait l'image du foot.](#)

[En fait, satan ne sait même pas jouer au foot...](#)

Un travail d'équipe avec le Saint-Esprit

Autre chose dans le texte d'aujourd'hui.

Nous savons que Jésus est en hyper-proximité avec Dieu le Père (nous le verrons souvent).

Mais ici, il est rappelé que Jésus oeuvre en équipe avec le Saint-Esprit.

L'un est l'autre sont indissociables.

L'Esprit conduit toujours vers Jésus

L'Esprit invite toujours dans le sens de Jésus :

- à venir à Lui,
- à caler,
- à calibrer,
- à faire « la mise à jour » de nos vies,

en fonction de Jésus.

Où qu'on en soit, Jésus veut relever

L'objectif de Jésus, c'est le relèvement, même de ce qu'on pourrait penser fichu chez moi ou quelqu'un qu'on connaît.

Matthieu 12. 20

*20 Il ne cassera pas le roseau abîmé
et n'éteindra pas la mèche qui fume encore,*

Le compost ou les soins

Il y a 2 écoles dans le jardinage :

- soit les plantes abîmées et souffreteuses partent au compost,
- soit on les entoure de soins et on voit ce que ça donne par la suite.

Jésus est la personnes des deuxièmes chances

Jésus est dans cette dynamique.

Il offre toujours un nouvelle chance de notre vivant,

- si on lui donne accès
- et si on laisse Son Esprit oeuvrer en nous.

2) Qu'est-ce que j'apprends des hommes ?

L'homme peut être dominé par le monde occulte

L'Homme peut être dominé par le monde occulte.

Aveugle et sourd. N'approchons jamais ce monde !

Tordre sa conscience

L'Homme peut vriller sa conscience par idéologie, par religion et réfléchir et ne sortir que des choses à côté de la plaque.

Conséquences

- pour maintenant
- et après la vie.

On peut laisser agir Dieu en nous, par Son Esprit

L'Homme peut être pour Dieu en laissant Son Esprit agir en Lui.

Importance de nos vies. La responsabilité que Dieu nous en donne.

Et quel écho en donnons-nous à Dieu ?

37 En effet,

d'après tes paroles tu seras déclaré juste et d'après tes paroles tu seras condamné.»

Terrifié pas le péché contre le Saint-Esprit ?

Le croyant peut être terrifié par le péché contre le Saint-Esprit.

Si j'y avais cédé...

Suis-je banni à tout jamais de l'Éternité ?

Du temps de Jésus et nous maintenant

2 aspects :

- ce que ça veut dire au moment où Jésus le dit (avant la croix)
- et ce que ça veut toujours dire après la victoire de Jésus après Sa mort, Sa résurrection et Son ascension.

Ce que ça veut dire au moment où Jésus le dit (avant la croix)

Les personnes qui s'opposent

- sont éclairées par beaucoup de signes miraculeux et de réponses évidentes aux prophéties
- elles sont invitées au Royaume des Cieux par l'action conjointe de Jésus et du Saint-Esprit ;
- mais elles trouvent des prétextes
- et des fausses excuses pour refuser l'éclairage de l'Esprit de Dieu en l'attribuant au monde occulte.

Leur entêtement fait qu'elles restent en dehors

- des bénédictions présentes que Jésus sème
- et en dehors du Royaume des Cieux : pas de pardon, elles sont perdues à tout jamais...

Et ce que ça veut toujours dire après la victoire de Jésus après Sa mort, Sa résurrection et Son ascension

Pour notre époque après la croix, c'est la même chose.

Si nous refusons

- le travail,
 - l'invitation du Saint-Esprit
- et que notre fanatisme trouve des justifications

- bidons,
- voire blasphématoires,

nous ne profitons pas de l'action de Dieu par Jésus, à laquelle l'Esprit nous invite et cela a des conséquences

- durant notre vie

- et pour l'éternité.

Le péché n'a pas de solution, on ne fait pas partie du Royaume des Cieux mais nous sommes toujours sous l'influence de l'ennemi de Dieu.

Blasphème = bafouer l'invitation lancée par le Saint-Esprit

Le blasphème contre le Saint-Esprit correspond à refuser Son invitation précise au salut,

- à bafouer Son action,
- à la traiter pour rien.

D'où vient le malaise ?

Quand on lit ce passage, même si nous sommes à Christ, il y a parfois un malaise, peut-être parce que nous avons mal compris le Salut que Christ nous a acquis :

- ce salut n'est pas juste un passeport, une immunité qui me garantit l'Éternité ;
- non, l'oeuvre de Christ acceptée me permet d'entrer dans Son Royaume, dont je deviens le citoyen.

Certes, je reste pécheur

Même si, ici bas, je suis imparfait et encore pécheur, je ne dépends plus de l'influence de l'ennemi de Dieu.

J'ai maintenant une bonne influence en moi

Ma nouvelle influence est celle de l'Esprit de Dieu. Et l'Esprit ne se tire pas une balle dans le pied. Il ne va pas aller à l'encontre du Lui-même.

Mettre en veilleuse

Le croyant peut attrister le Saint-Esprit en mettant Ses suggestions, Ses recommandations, Ses ordres en dormance ou en hibernation. Si cela se poursuit, la Bible parle de croyants sauvés comme au travers du feu.

1 Corinthiens 3:15

Répondons aux invitations du Saint-Esprit

Mais ce texte est une puissante invitation à répondre favorablement aux incitations de l'Esprit.

Comment le Saint-Esprit nous travaille, nous invite ?

3 grandes actions :

Invitation au salut

La première invitation de l'Esprit, c'est celle de nous inviter au salut. Il attend notre réponse.

Jean 16. 8

et, quand il sera venu, il convaincra le monde en ce qui concerne le péché, la justice et le jugement

Invitation continue à la restauration de nos vies ici bas

Après, Il oeuvre pour que nos vies ressemblent à la nouvelle identité de citoyen du Royaume des Cieux

- intérieurement

Il aide aussi en éclairant notre compréhension de la lecture de la Bible pour intégrer qui est Dieu et les instructions qu'Il nous donne ;

- dans les échanges avec les autres disciples de Jésus.

Invitation à une direction particulière de nos vies ou révélation particulière

Parfois, l'Esprit nous lance une invitation spécifique, une incitation à faire quelque chose de précis, par exemple des changements de directions de vies, de révélations particulières, vous savez, ces passages dans la Bible où il est dit que

« l'Esprit le saisit, » ou

« l'Esprit lui révéla ».

Pour discerner si on n'est pas dans un délire personnel où on se la raconte et le prétexte est l'Esprit de Dieu.

- Les feux passent au vert,
- c'est toujours en cohérence avec Jésus et la Bible.

Rentrons dans les suggestions du Saint-Esprit

Que ce soit

- l'invitation au salut,
 - la transformation quotidienne du disciple
 - ou les moments d'exceptions,
- le texte nous invite entrer dans Ses suggestions.

3) Qu'est-ce que ça implique je vais faire cette semaine ?

Où en suis-je avec le Saint-Esprit ?

Réflexion importante.

Comment actuellement le Saint-Esprit agit-Il dans ma vie ?

Y a-t-il un domaine, un canal (la Bible ou les autres croyants) où le Saint-Esprit n'agit pas ?

Tout simplement parce que des principes ou des idéologies, l'orgueil « ont résolu » toutes les questions dans certains domaines et que je n'ai pas besoin de l'éclairage du Saint-Esprit (la théologie, ma grande connaissance de la Bible) : « Je sais, je n'ai pas besoin qu'on me dise ».

4) Qu'est-ce que je transmets ?

Une fois n'est pas coutume, c'est deux versets qui résument ce que nous pourrions transmettre.

Matthieu 12. 30 « paraphrasé » pour mettre Jésus

**30 Celui qui n'est pas avec Jésus est contre Lui,
et celui qui ne rassemble pas avec Lui disperse.**

Alors, si tu te sens travaillé intérieurement par Jésus, réponds positivement. C'est la chose la plus merveilleuse que tu puisses vivre...

Matthieu 12. 37

37 En effet,

d'après tes paroles tu seras déclaré juste et d'après tes paroles tu seras condamné.»

L'orateur

Patrice Berger est pasteur de l'Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens depuis août 2016.

Parcours ecclésial :

Début du service : Dès l'adolescence, il s'engage auprès des jeunes avec la JAB. <https://jabsuisseromande.ch> ; <https://jabfrance.com>

Formation : Il se forme théologiquement à l'Institut Biblique de Genève (1999-2004). <https://www.ibg.cc>.

Ministère pastoral :

2000-2002 : Église Évangélique de Wittenheim, Alsace. <https://eglisewittenheim.fr/>

2002-2017 : Église Évangélique de l'Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes. <https://ab-etupes.org>.

Depuis 2016 : Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens. AB-Renens.ch

Écriture :

Rédacteur en chef du journal « TA JEUNESSE » depuis 2000. <https://tajeunesse.org> .

Auteur de « 1 minute pour ta foi » (2 volumes) et contributeur à plusieurs ouvrages bibliques. <https://maisonbible.ch>.

« L'Ecclésiaste, Vivre avec sagesse » et « Le cantique des cantiques, Vivre avec amour » livres écrits par son ami Woody Lewis aux éditions Clé. <https://editionscle.com>

Enseignement :

Enseigne l'herméneutique à l'Institut Biblique de Genève depuis 2018.

Participe aux séjours bibliques d'été au Berghaus à Isenfluh. Berghaus à Isenfluh

Engagements :

Participation aux séjours des « Marcheurs Heureux » depuis 2000.

Devise : « On n'est jamais à l'abri d'une bonne surprise. »

Verset préféré : « La grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ » (Jean 1:17).

L'Église Action Biblique Lausanne Renens :

Fondée en 1923, l'église met l'accent sur les groupes de maison et la diffusion de la Bible.

Propose des activités pour enfants et des stands de lecture biblique au marché de Renens.